
 

 

21. Sitzung des Bau-, Umwelt- und Energieausschusses 

 

 

 

N i e d e r s c h r i f t 

 
über die 21. Sitzung des Bau-, Umwelt- und Energieausschusses 

am Donnerstag, den 15.06.2023 

in der Bezirksverwaltung, Raum Donau, 7. Stock, Hafnerberg 10, 86152 Augsburg  

 

 

Tagesordnung:  

 

 

Öffentliche Sitzung 

 

 
1. 

 
Bericht von der Energieteamsitzung 

 
2. 

 
Wiedervernässung Schwäbisches Donaumoos 

 
3. 

 
Museum KulturLand Ries - Depot Mittelfreigabe 

 
4. 

 
Bekanntgaben und Verschiedenes 

 
5. 

 
Genehmigung des öffentlichen Protokolls der 20. Sitzung des Bau-, Umwelt- und Energie-
ausschusses vom 18.04.2023 

 

 

 

Dauer von 11:30 -  12:10 Uhr 

 

 

Anwesende: 

 

Bezirkstagspräsident: 

Martin Sailer  
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Bezirksräte/Bezirksrätinnen: 

Alexander Abt 

Xaver Deniffel 

Dr. Gerhard Ecker 

Johann Fleschhut 

Erwin Gerblinger 

Alois Jäger 

Albert Riedelsheimer 

Edgar Rölz 

Thomas Wagenseil 

Alfons Weber 

Tomas Zinnecker 

 

Protokollführung: 

Renate Schulz 

 

Ferner waren – zum Teil zeitweise – anwesend: 

 

Leiter der Bauverwaltung, Herr Christian Mischo 

Bezirkskämmerer, Herr Martin Seitz 

Leiterin Stabsstelle Vergabe/Europa, Frau Mercedes Leiß 

Leiter Umweltreferat, Herr Thomas Sailer 

Umweltreferat, Herr Sven Borsdorf 

 

Als Gast:  

 

Geschäftsführer der ARGE Schwäbisches Donaumoos e.V., Dr. Ulrich Mäck 

 

Entschuldigt: 

 

Stellvertretende Bezirkstagspräsidentin 

Barbara Holzmann 

 

Bezirkstagspräsident Sailer eröffnet um 11:30 Uhr den öffentlichen Teil der 21. Sitzung des 

Bau-, Umwelt- und Energieausschusses und begrüßt die Anwesenden. Die Beschlussfähigkeit 

des Gremiums wird festgestellt. Einwendungen gegen die Tagesordnung werden nicht erho-

ben. Vertreter der Presse sind im öffentlichen Teil der Sitzung nicht anwesend. 

 

Folgende Tischvorlagen wurden verteilt:  

  

Zu TOP NÖ 2 „Museumsdepot Oberschönenfeld - Auftragsvergabe ELT Fachplaner“ und  

zu TOP NÖ 3 „Betriebskantine Leonhardsberg – Auftragsvergabe Küchenausstattung“ 

 

Die Tischvorlagen wurden nicht in Papierform verteilt, sondern digital im Ratsinformations-

system bereitgestellt.  

 



 

21. Sitzung des Bau-, Umwelt- und Energieausschusses vom 15.06.2023  Seite 3 von 6 

 

 

Öffentliche Sitzung 

 

 

TOP 1 Bericht von der Energieteamsitzung 

 

Auf die schriftlich übersandte Sitzungsvorlage nebst Anlage wird verwiesen. 

 

Umweltreferent Sailer trägt den Sachverhalt vor und verweist dabei auf die im Vorfeld ausge-

reichten Anlagen. Besonders das Mittagessen, das von den Schülerinnen und Schülern der Mit-

telschule Babenhausen unter Berücksichtigung nachhaltiger und klimafreundlicher Kriterien 

zubereitet wurde, fand großen Anklang.  

 

 

Die Mitglieder nehmen hiervon Kenntnis.      

 

 

TOP 2 Wiedervernässung Schwäbisches Donaumoos 

 

Auf die schriftlich übersandte Sitzungsvorlage nebst Anlage wird verwiesen. 

 

(Dieser TOP wird aufgrund von Nachfolgeterminen des Referenten vorgezogen und als erstes 

behandelt.) 

 

Bezirkstagspräsident Sailer begrüßt herzlich Herrn Dr. Mäck und übergibt das Wort an den 

Sachgebietsleiter Umwelt und Energie, Herrn Thomas Sailer.  

 

Herr Sailer trägt den Sachverhalt vor, erläutert den engen Kontakt zwischen dem Bezirk 

Schwaben und der ARGE Donaumoos und bedankt sich bei Herrn Dr. Mäck für die Vorstel-

lung des Projekts.  

 

Herr Dr. Mäck trägt seine im Vorfeld ausgereichte Präsentation vor und geht dabei auf die 

Arbeitsschwerpunkte der ARGE Donaumoos und die vielfältigen Aufgaben von Mooren ein. 

Moore könnten sechsmal mehr Kohlenstoff als Wald speichern, die Entwässerung der Moore 

verursache ca. 4-7 % des deutschen Gesamtausstoßes. Diese könnten bei der Wiedervernäs-

sung eingespart werden.  

 

Herr Dr. Mäck erläutert ferner, dass eine Wiedervernässung von Mooren nur erfolgen kann, 

wenn die Landwirtschaft mit eingebunden werde. Es sei angedacht, ein „Moorbauernpro-

gramm“ vergleichbar mit dem „Bergbauernprogramm“ zu entwickeln. Möglichkeiten zur Finan-

zierung werden aufgezeigt. Schließlich geht Herr Dr. Mäck noch auf die Moore auf den Bezirks-

flächen ein, diese machten lediglich eine kleine Fläche aus. Durch Flächenerwerb könne sich 

der Bezirk Schwaben an dem von der Regierung von Schwaben geförderten Projektes beteili-

gen.  
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Abschließend betont Herr Dr. Mäck, dass die Wiedervernässung eine gesellschaftliche Angele-

genheit sei und dass nicht nur eine Förderung erzielt werden solle, sondern eine Gesamtfinan-

zierung. Der Moorschutz solle auch in den Klimaschutz integriert werden und ein entsprechen-

des Moorschutzgesetz sollte angedacht werden. Ferner verweist Herr Dr. Mäck auf das ausge-

legte Informationsmaterial.  

 

Bezirkstagspräsident Sailer dankt Herrn Dr. Mäck für seinen Vortrag und sein langjähriges En-

gagement für den Landschaftspflegeverband ARGE Donaumoos, zu dessen Gründungsmitglie-

dern auch der Bezirk Schwaben gehört.  

 

Es erfolgt eine kurze Aussprache.  

 

Die Wiedervernässung der Moore wird von allen Ausschussmitgliedern positiv beurteilt 

 

Bezirksrat Gerblinger regt an, erneuerbare Energiequellen wie z. B. Windräder oder PV-Anlagen 

auf den Moorflächen zu errichten, um für die Landwirte Anreize zu schaffen.  

Im Zuge der Aussprache wird eine Änderung des Beschlusses vorgeschlagen. Die Verwaltung 

soll beauftragt werden, die für die zu erreichende CO2-Neutralität erforderliche Anzahl an zu 

vernässenden Moorflächen zu errechnen.   

 

 

Die Mitglieder des Bau-, Umwelt- und Energieausschusses fassen folgenden Beschluss: 

Der Bau-, Umwelt- und Energieausschuss beauftragt die Verwaltung, den zur Erreichung der 

kompletten CO2-Neutralität notwendigen Flächenzukauf zu berechnen und ein Stufenkonzept 

zu entwickeln. 

Zusätzlich sollen weitere Kooperationsmöglichkeiten mit der ARGE Donaumoos von der Ver-

waltung geprüft werden. 

 

 

- Abstimmungsergebnis: (einstimmig) -      12  : 0   

 

TOP 3 Museum KulturLand Ries - Depot Mittelfreigabe 

 

Auf die schriftlich übersandte Sitzungsvorlage wird verwiesen. 

 

Herr Mischo trägt den Sachverhalt vor und weist darauf hin, dass er nochmals formell über die 

Kostensituation und auf die notwendigen museumsdepotspezifischen Aus- und Einbauten in-

formieren wolle. Er verweist auf die im Vorfeld ausgereichte Kostenaufstellung.  

 

Die Mitglieder des Bau-, Umwelt- und Energieausschusses fassen folgenden Beschluss: 

Die Verwaltung wird ermächtigt, den Vermieter mit den vorgenannten Arbeiten zu beauftragen 

und die zusätzlichen benötigten Arbeiten in Eigenregie auszuführen sowie die dafür vorgese-

henen Haushaltsmittel in Höhe von 2.000.000 € auf der Haushaltstelle 1.3213.9406 zu verwen-

den. 

 

- Abstimmungsergebnis: (einstimmig) -      12  : 0   
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TOP 4 Bekanntgaben und Verschiedenes 

 

Brief an die Mittelschule in Babenhausen 

 

Ein Brief mit Danksagung wird an die Mittelschule Babenhausen, deren Schülerinnen und 

Schüler das Mittagessen bei der Energieteamsitzung zubereitet haben, formuliert.  

 

Baugenehmigung für das Museumsdepot in Oberschönenfeld 

 

Herr Mischo gibt bekannt, dass die Baugenehmigung für das Museumsdepot in Oberschö-

nenfeld in der vergangenen Woche eingegangen sei.  

 

Einweihungen 

 

Herr Mischo berichtet von der Einweihung des Rollstuhl-Karussells auf dem Spielplatz in 

Oberschönenfeld, die bei allen Beteiligten großen Anklang gefunden hat. 

 

Des Weiteren wurde die Fischtreppe in Naichen eingeweiht. 

 

Architekturpreis 

 

Herr Mischo berichtet von der erfolgreichen Durchführung des Architekturpreises, welcher 

zum ersten Mal vergeben wurde. 

 

CO2-Neutralität: 

 

Das Gremium wird darüber informiert, dass der Fischereihof in Salgen CO2-neutral sei.  

Dies werde als nächstes in Naichen erreicht.  

 

Die Mitglieder nehmen hiervon Kenntnis.      

 

 

TOP 5 Genehmigung des öffentlichen Protokolls der 20. Sitzung des Bau-, Um-

welt- und Energieausschusses vom 18.04.2023 

 

Der öffentliche Teil des Protokolls der 20. Sitzung des Bau-, Umwelt- und Energieausschusses 

vom 18.04.2023 wurde den Mitgliedern des Bau-, Umwelt- und Energieausschusses fristge-

recht übersandt. Einwendungen werden nicht erhoben.  

 

 

Die Mitglieder des Bau-, Umwelt- und Energieausschusses fassen folgenden Beschluss: 

Der öffentliche Teil des Protokolls der 20. Sitzung des Bau-, Umwelt- und Energieausschusses 

vom 18.04.2023 wird genehmigt.  

 

 

- Abstimmungsergebnis: (einstimmig) -      12  : 0   
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Nachdem keine weiteren Wortmeldungen vorliegen, folgt der nichtöffentliche Teil der Sit-

zung. Abschließend dankt der Vorsitzende den Anwesenden für ihre Mitarbeit und schließt 

um 12:10 Uhr den öffentlichen Teil der 21. Sitzung des Bau-, Umwelt- und 

Energieausschusses.  

 

 

 

Augsburg, den 15.06.2023 

 

 

 

 

gez.    gez. 

Martin Sailer    Renate Schulz 

Bezirkstagspräsident    Verwaltungsangestellte 

 

 


